



PERIÓDICO OFICIAL
DEL GOBIERNO CONSTITUCIONAL DEL ESTADO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO
Fundado en 1867

Las leyes y demás disposiciones son de observancia obligatoria por el solo hecho de publicarse en este periódico. Registrado como artículo de 2a. clase el 28 de noviembre de 1921.

Director: Arturo Hernández Tovar

Pino Suárez # 154, Centro Histórico, C.P. 58000

SEGUNDA SECCION

Tels. y Fax: 3-12-32-28, 3-17-06-84

TOMO CXXXVI

Morelia, Mich., Martes 26 de Julio del 2005

NUM. 67

Responsable de la Publicación:
Secretaría de Gobierno

DIRECTORIO

Gobernador Constitucional del Estado
de Michoacán de Ocampo
 Lázaro Cárdenas Batel

Secretario de Gobierno
 Enrique Bautista Villegas

Director del Periódico Oficial
 Arturo Hernández Tovar

Aparece ordinariamente de lunes a viernes.

Tiraje: 300 ejemplares

Esta sección consta de 20 páginas

Precio por ejemplar:

\$ 10.00 del día

\$ 15.00 atrasado

Para consulta en Internet:

www.michoacan.gob.mx/noticias/p-oficial

www.congresomich.gob.mx

CONTENIDO

H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE ECUANDUREO, MICH.

PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL

ACTA DE SESIÓN DEL H. AYUNTAMIENTO NÚMERO 21
PRESIDENTE MUNICIPAL C. ESTEBAN TRUJILLO GALVÁN,
PERÍODO DE GOBIERNO 2005-2007

En Ecuandureo municipio de su mismo nombre y del Estado de Michoacán de Ocampo, siendo las 11:00 hrs. del día 30 de junio del año 2005 y en las instalaciones que ocupan las oficinas de Sindicatura, fueron reunidos los integrantes del H. Ayuntamiento, asistidos por el Ing. José Luis Reyes Patiño, Secretario del H. Ayuntamiento y de conformidad para celebrar Sesión Extraordinaria de Cabildo, bajo el siguiente orden del día:

- 1.-.....
- 2.-.....
- 3.- Aprobación en su caso del Plan de Desarrollo Municipal, así como la publicación del mismo.
- 4.-.....

.....

 Para desahogo del punto número tres y siguiente, toma la palabra el Presidente Municipal y propone aprobar el Plan de Desarrollo Municipal (mismo que fue entregado a los miembros del H. Ayuntamiento días antes para su análisis) el que fungirá como documento rector de la administración 2005-2007.

Se somete a votación la propuesta, misma que es aprobada por unanimidad.

.....

.....
 Agotado que fue el orden del día, se dio por terminada la reunión siendo las 13:00 hrs. del día al principio señalado; firmando de enterados los que en ella intervinieron, para su constancia doy fe.

C. Esteban Trujillo Galván.- Presidente Municipal.- C. Vicente Sánchez Marrón.- Síndico Municipal.- Regidores.- C. Salvador Martínez Raya.- C. Antonio Alvarado Cortés.- Evelia Izquema Villalobos.- C. Verónica Alvarado Tinajero.- C. David Tinajero Avila.- C. Roberto Trejo Vázquez.- C. Profr. Arturo Valdez Ortuño.- C. Ing. José Luis Reyes Patiño.- Secretario del H. Ayuntamiento.

CERTIFICO que la presente es copia fiel tomada de su original, misma que obra en los libros de acuerdos de Cabildos existentes en el archivo de esta Presidencia Municipal.

Ecuandureo, Michoacán a 5 de julio de 2005.- El Secretario del H. Ayuntamiento. (Firmado)

**PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL DE LA
 ADMINISTRACION 2005-2007.
 ECUANDUREO MICHOACÁN**

IPRESENTACIÓN

1. Visión del Presidente:

He tenido el privilegio de haber nacido en ésta mi tierra, aquí junto con mi esposa Ma. Isabel Garnica Zavala, hemos visto nacer y crecer a nuestros tres hijos, éstas son más que razones por las que deseo profundamente servir a mi pueblo.

Como ciudadano y como padre de familia comparto con todos ustedes la problemática que aqueja a nuestra sociedad y a nuestro Municipio, pero también comparto la aspiración de construir un Municipio mejor y más digno para todos.

Es por ello que éste propósito del Plan de Desarrollo Municipal, es proyectar la visión, las estrategias, las políticas y líneas de acción que permitan plantear la satisfacción de las demandas inmediatas de nuestra población.

Sociedad y Gobierno, debemos estar interesados en el desarrollo de nuestro Municipio, sumando ideas, propuestas de acciones encaminados a lograr el bien común.

Para enfrentar la problemática que cada vez va en aumento, como la drogadicción, alcoholismo, desintegración familiar,

deserción escolar, será fundamental el trabajo conjunto y organizado entre sociedad y gobierno.

El presente trabajo que me honro presidir, señala caminos y alternativas viables para hacer realidad todas las aspiraciones, en donde queremos un Municipio mejor, no solamente para nosotros, sino principalmente para nuevas generaciones.

2. Destinatarios del Plan Municipal de Desarrollo

Para todos los ciudadanos del Municipio de Ecuandureo, que deseen una mejor calidad de vida y deseen tener un Municipio mejor.

Para todos aquellos niños y jóvenes que crecen y viven en nuestro Municipio, y que buscan tener un mejor futuro.

Para todos aquellos visitantes que pretenden disfrutar y hacer negocios, para que siempre se les sea un lugar agradable y pleno de oportunidades.

A todas aquellas autoridades de otros Municipios, del Estado o Federación, que tengan relación con nuestro Municipio, para que conozca nuestras aspiraciones y proyectos.

A todos aquellos inversionistas para que valoren objetivamente nuestro potencial y se les facilite la promoción de sus proyectos con criterios de beneficio común.

A todos aquellos miembros de la Administración Pública Municipal, quienes tendrán con las orientaciones de éste plan, la directriz general que norme las acciones y su compromiso social.

II INTRODUCCIÓN

FUNDAMENTOS DE PLANEACION

Legales

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

-Artículo 27, en cuanto dispone la base para la intervención del Estado con relación al ordenamiento de los centros de población.

-Artículo 73, que especifica la concurrencia de la federación, las entidades federativas y los municipios en materia de asentamientos humanos, con el fin de cumplir con lo establecido en el artículo anterior.

-Artículo 115, para que los Estados adopten para régimen interior, la forma de gobierno republicano, representativo, popular, teniendo como base su división política y administrativa el municipio libre.

CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO.

-Título Sexto, Artículo 129: estable la obligación del poder publico para garantizar el desarrollo integral estatal, mediante el crecimiento económico y la congruencia de los sectores públicos, social y privado correspondiendo al Gobierno del Estado la procuración de la armonía entre ellos.

-Artículo 130 que faculta al Ejecutivo del Estado y los Ayuntamientos para establecer los mecanismos y adoptar las medidas necesarias para planear el desarrollo estatal y municipal.

LEY FEDERAL DE PLANEACION.

Precisa el marco normativo de la planeación y los mecanismos de coordinación con los estados de la federación y los municipios, faculta al ejecutivo para celebrar convenios con gobiernos estatales y municipales. Determina que la planeación será democrática mediante la participación de los diferentes sectores sociales, recogiendo las aspiraciones y demandas de la sociedad para incorporarlas al plan de desarrollo municipal, facultado al ejecutivo para que establezca los procedimientos de participación y consulta popular y los criterios para la formulación, instrumentación, control y evaluación.

EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO

-Artículo 29, fracción XVII: faculta a los ayuntamientos para procurar por los medios a su alcance el desarrollo económico, social y cultural del municipio, mediante el adecuado aprovechamiento de los recursos humanos y materiales disponibles.

FUNDAMENTOS CENTRALES

La planeación, además de encontrar sus fundamentos jurídicos en los tres ámbitos de gobierno, es vista por el presente ayuntamiento como un esfuerzo consiente, deliberado y sistemático de la autoridad publica en unión con los ciudadanos, para señalar los objetivos y metas de la gestión.

Ninguna acción que se emprenda deberá ser emanada del sentir unilateral del gobierno, por lo que la demanda ciudadana obliga a no improvisar la atención a sus múltiples urgencias y soluciones.

INTRODUCCIÓN AL PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL

En el presente plan de desarrollo Municipal, planteamos una serie de actividades encaminadas a lograr que la población participe lo más posible en las actividades del Gobierno que se desarrollarán, este plan exige no sólo de las autoridades un esfuerzo importante, sino también de la ciudadanía en su conjunto, estamos convencidos que luchar por la Democracia en este País, implica dar la lucha desde el Municipio, base fundamental de nuestro sistema político. El reto es cambiar a México desde el espacio donde desarrollamos nuestra vida cotidiana, se trata pues de gobernar políticamente solucionando problemas trascendentales, con una estrategia de desarrollo municipal, por ello debemos contar con una visión de futuro porque hoy no sólo debemos administrar lo que se tiene de manera eficaz y eficiente, se trata de gobernar solucionando los problemas importantes que afectan mas a la población.

Por ello hemos elaborado un análisis y explicación de la realidad del municipio, donde se están mencionando los grandes problemas del Municipio de Ecuandureo, tomando como referencia lo observado y los planteamientos de los grupos económicos existentes en la región. Estamos convencidos de que los planes y programas deben tener continuidad, no debemos empezar de cero, porque ya hay avances y no queremos que se pierdan, hemos actualizado los datos estadísticos oficiales a nuestro alcance, hemos elaborado colectivamente la misión y la visión, los valores o principios éticos de lo que será nuestro Plan de Desarrollo Municipal.

Así mismo ponemos a consideración de la ciudadanía el presente Plan de Desarrollo que enhorabuena intenta reflejar nuestra propuesta política de desarrollo para el municipio que queremos ver, sabemos que muchas son las causas de la pobreza, no se pueden resolver con el esfuerzo de un Gobierno Municipal, ya que son causa de la crisis estructural del sistema político existente, sin embargo reafirmamos nuestro compromiso de trabajo y nuestra decisión de involucrar a la población en ese gran reto que es gobernar para todos y para todas.

Este plan de desarrollo municipal, es el producto de una consulta amplia, realizada a través de reuniones de trabajo entre representantes de grupos organizados de la zona urbana y rural.

Sin lugar a dudas todos los problemas presentes en el municipio son importantes y deben resolverse, sin embargo tres años son pocos para dar respuesta por completo a cada uno de estos por ello es muy importante definir con claridad cuáles son aquellos problemas que desde la visión de la población son prioritarios, y plantearse con realismo

lo que es posible hacer de acuerdo al tiempo de permanencia en el Gobierno y los recursos financieros disponibles. Algunos son problemas tan complicados que tal vez sólo será posible sentar las bases para su futura resolución, y desde luego no se descuidarán todos los otros problemas que van surgiendo en la cotidianidad de la vida municipal. Así tenemos que en este plan de desarrollo municipal consideraremos como prioridades 7 grandes problemas:

1. Agua potable (zona urbana y zona rural)
2. El problema del desempleo
3. la crisis del sector agropecuario
4. El crecimiento desordenado de la Cabecera Municipal, que provoca tres problemas principales. 1) comercio informal; 2) congestión vehicular; 3) venta fraudulenta de lotes y fraccionamientos irregulares.
5. Educación, cultura y deporte
6. Servicios Públicos (drenaje y alcantarillado, pavimentación. arreglo de caminos rurales)
7. Políticas sociales (salud, vivienda) y asistenciales.

Todos estos tendrán que ser atendidos y llevados a cabo con el impulso y participación ciudadana en todos los niveles y formas, para lograr efectivamente un gobierno con participación de los ciudadanos y ciudadanas, por ello en los ejes estratégicos aparece como número uno el lograr un gobierno que transparente sus recursos (ética de gobierno) y que gobierne con la gente (consejos ciudadanos) y para la gente.

III DIAGNOSTICO

CARACTERÍSTICAS GENERALES

Denominación.- Ecuandureo es el nombre oficial del Municipio.

Toponimia.- El nombre de Ecuandureo proviene, según eruditos del idioma phorhé, las palabras EKUARHU -solar- y THURHANI -espiga de maíz-, dan claramente EKUARHTHUREO: "Lugar de solares donde jilotea el maíz", (En la pronunciación cambian casi siempre la R por N y la T por D.) Aunque hay quienes argumentan que "Ecuandureo" es una palabra de origen Chichimeca y que significa "lugar donde venden carbón", pero según la configuración geográfica y tradicional la primer versión del significado de "Ecuandureo" es la más correcta, aunque menos popular.

1. Medio Físico

a) Localización.- Ecuandureo se localiza al noreste del estado de Michoacán, en las coordenadas 20° 10' de latitud Norte y 102° de longitud oeste, a una altura de 1570 metros sobre en nivel del mar y limita:

Al Norte con el Municipio de Yurécuaro
 Al Noreste con el Municipio de La Piedad
 Al Sur con el Municipio de Zamora
 Al Este con el Municipio de Churintzio
 Al Oeste con el Municipio de Ixtlán y Tanhuato

Su distancia a la capital del Estado es de 176 Km por la carretera federal No. 15 y de 156 Km por la autopista de CAPUFE que pasa por éste Municipio.

b) División Política.- El Municipio de Ecuandureo Michoacán se conforma por 22 asentamientos humanos, que incluyen a la cabecera municipal, y son los siguientes:

1. Cabecera Municipal (Ecuandureo)
2. El Colesio
3. El Torreón
4. La Barranca
5. La Cañada de Moreno
6. La Estancia de Gómez
7. La Nopalera
8. La Soledad
9. Las Fuentes
10. Las Majadas (La Florida)
11. Las Maravillas
12. Las Torcazas
13. Los Nogales
14. Moreno de Valencia
15. Potrero Nuevo
16. Puerta de Vargas
17. Quiringüicharo
18. Rincón Grande
19. San José Aramútaró
20. Santa Rita
21. Ucácuaro
22. Valencia (Moreno de Valencia)

Ordenadas de acuerdo a orden alfabético y no de acuerdo a su importancia. De acuerdo a la importancia se mencionan a cinco según orden de importancia: Cabecera Municipal (Ecuandureo) en primer lugar, Quiringüicharo, El Colesio, La Soledad y El Rincón Grande.

2. Recursos Naturales

Extensión.- La superficie del Municipio es de 307.02 Km² que representa el 0.52 % de la totalidad del estado y de la

cual 15,928.00 hectáreas son ejidales y 14,774.00 son pequeña propiedad.

Hidrografía.- Se constituye por arroyos temporales originados por aguas pluviales y subterráneas y son: El del Barrio Seco, El Grande, el de La Olla, La Biznaga, el del cerro prieto, Quiringüicharo o Chico, así como toda serie de drenes del Plan Colesio y todos desembocan precisamente en el dren Plan Colesio que se conecta al Río Lerma. Existen manantiales naturales en Ecuandureo, Las Fuentes, la Estancia de Gómez, Uácuaru, El Colesio, entre otros.

Orografía.- Su relieve lo constituyen las estribaciones septentrionales del sistema volcánico transversal y la depresión del Lerma: Cerros: El Grande, El Encinal, La Rosa, El Blanco, El Prieto, El Estación (Falcony) y La Tetilla.

Clima.- El Clima es Semicálido, Subhúmedo con lluvias en verano; una precipitación pluvial de 800 – 1000 mm al año y una temperatura que oscila entre los 2.5 y 40° C con un promedio mensual de 16 a 23.5° C, siendo los meses más cálidos los de Mayo y Junio y los de menor temperatura

Enero y Diciembre. Granizadas 0-2 días anuales y la frecuencia de heladas de 0-5 días anuales.

Principales Ecosistemas.- Predomina la vegetación de pradera, huisache, nopal, mezquite, guamúchil, frutales (limoneros, guayabos, naranjos, mangos, papayos, etc.) pitillos, cazaguate, palo dulce y gran variedad de arbustos. Su fauna la conforman: conejo, cacomiztle, zorrillo, venado, comadreja, mapache, tejón, armadillo, gato montés, ardilla, tlacuache, pato, güilota, codorniz, cuervos, aguilillas, gavilanes, algunas otras aves y reptiles como víboras, y varios tipos de lagartijas.

A continuación las estadísticas más importantes del municipio, mismos que brindan desde la frialdad de las cifras oficiales, una panorámica de lo que hoy es Ecuandureo. Sin embargo, sabemos perfectamente que realizar un censo municipal para demostrar lo que en realidad percibimos, requiere de mucho tiempo y sobre todo de recursos de todo tipo, por lo que no tenemos mas opción que trabajar con las cifras oficiales a nuestro alcance.

**INFORMACIÓN ESTADÍSTICA DEL INEGI
POBLACIÓN Y TASA DE CRECIMIENTO, 1990-2000**

RIL1

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN		TASA DE CRECIMIENTO
	1990	2000	1990-2000
030 Ecuandureo	15 945	14 915	-0.7

NOTA: El procedimiento de cálculo de las tasas de crecimiento es ((año1/ año0)(potencia de 1/tiempo entre un censo y otro)-1)*100.
FUENTE: Consejo Nacional de Población (CONAPO), 1990.

XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

POBLACIÓN, SUPERFICIE Y DENSIDAD POBLACIONAL, 2000

RIL2

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN 2000	SUPERFICIE (km ²)	DENSIDAD POBLACIONAL
			(Hab. / km ²)
030 ECUANDUREO	14 915	336.25	44

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.
Michoacán Demográfico, Breviario 1992, Consejo Estatal de Población.

POBLACIÓN TOTAL POR GRANDES GRUPOS DE EDAD, 2000

RIL3

Primera parte

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL a/		0-14 AÑOS		15-64 AÑOS				
	TOTAL	HOMBRES	MUJERES	TOTAL	HOMBRES	MUJERES			
030 ECUANDUREO	14 915	6 607	8 308	4 684	2 380	2 304	8 610	3 479	5 131

POBLACIÓN TOTAL POR GRANDES GRUPOS DE EDAD, 2000**R.II.03***Segunda y última parte*

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	65 Y MÁS AÑOS		NO ESPECIFICADO		
		HOMBRES	MUJERES	TOTAL	HOMBRES	MUJERES
030 ECUANDUREO	1 311	592	719	310	156	154

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

NÚMERO DE LOCALIDADES POR TAMAÑO DE LA LOCALIDAD, 1995 Y 2000**R.II.04***Primera parte*

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL		1-99 HAB.		100-999 HAB.		1000-2 499 HAB.	
	1995	2000	1995	2000	1995	2000	1995	2000
030 ECUANDUREO	24	24	5	5	15	15	2	2

NÚMERO DE LOCALIDADES POR TAMAÑO DE LA LOCALIDAD, 1995 Y 2000**R.II.4***Segunda y última parte*

CLAVE/MUNICIPIO	500-9 999 HAB.		10 000-19 999 HAB.		20 000-99 999 HAB.		100 000-Y MÁS HAB.	
	1995	2000	1995	2000	1995	2000	1995	2000
030 ECUANDUREO	2	2	0	0	0	0	0	0

FUENTE: Censo de Población y Vivienda 1995, INEGI.

XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

LOCALIDADES DE 20 Y MÁS HABITANTES CON Y SIN SERVICIOS BÁSICOS, 2003**R.II.5**

CLAVE/ MUNICIPIO	TOTAL DE LOCALIDADES	ELECTRICIDAD		AGUA	
		CON SERVICIO	SIN SERVICIO	CON SERVICIO	SIN SERVICIO
030 ECUANDUREO	20	20	0	17	3

LOCALIDADES DE 20 Y MÁS HABITANTES CON Y SIN SERVICIOS BÁSICOS, 2003**R.II.05**

CLAVE/ MUNICIPIO	TOTAL DE LOCALIDADES	DRENAJE	
		CON SERVICIO	SIN SERVICIO
030 ECUANDUREO	20	17	3

FUENTE: Secretaría de Planeación y Desarrollo Estatal, Inventario de Obra Pública, 2003.

VIVIENDAS PARTICULARES HABITADAS POR DISPONIBILIDAD DE AGUA, DRENAJE Y ENERGÍA ELÉCTRICA, 2000**R.II.06***Primera parte*

CLAVE/ MUNICIPIO	VIVIENDAS PARTICULARES HABITADAS	AGUA ENTUBADA			DRENAJE		
		NO DISPONE	DISPONE	NO ESPECIFICADO	NO DISPONE	DISPONE	NO ESPECIFICADO
030 ECUANDUREO	3 478	3 440	28	10	2 943	520	15

**VIVIENDAS PARTICULARES HABITADAS POR DISPONIBILIDAD DE AGUA,
DRENAJE Y ENERGÍA ELÉCTRICA, 2000**

RIL6

Segunda y última parte

CLAVE/ MUNICIPIO	VIVIENDAS PARTICULARES HABITADAS	DISPONE	ENERGÍA ELÉCTRICA	
			NO DISPONE	NO ESPE- CIFICADO
030 ECUANDUREO	3 478	3 441	32	5

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda, 2000 Michoacán, INEGI.

ÍNDICE Y GRADO DE MARGINACIÓN, 1980, 1990 Y 2000

RIL7

CLAVE/MUNICIPIO	1980		1990		2000	
	ÍNDICE	GRADO	ÍNDICE	GRADO	ÍNDICE	GRADO
030 ECUANDUREO	-2.79	ALTO	-0.59	BAJO	-0.61	MEDIO

NA/No aplicable.

FUENTE: Indicadores sobre Fecundidad, Marginación y Ruralidad a nivel Municipal. Consejo Nacional de Población (CONAPO), México, 1987.
La Marginación en los Municipios de México 1990, Consejo Nacional de Población (CONAPO), 1993.
Índice y Grado de Marginación, Consejo Estatal de Población, (COESPO) Michoacán, 2000.

GRADO DE MARGINACIÓN EN LAS LOCALIDADES, 2000

RIL8

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	ALTO	LOCALIDADES			
			MUY ALTO	MEDIO	BAJO	MUY BAJO
030 ECUANDUREO	23	10	0	10	3	0

FUENTE: Grado de Marginación por Localidad. Consejo Nacional de Población, 2003.

ÍNDICE DE BIENESTAR SOCIAL EN LOCALIDADES DE 100 Y MÁS HABITANTES, 2000

RIL9

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	LOCALIDADES SEGÚN NIVEL DE BIENESTAR			
		SATISFACTORIO	MEDIO	BAJO	MUY BAJO
030 ECUANDUREO	19	2	8	7	2

FUENTE: Secretaría de Planeación y Desarrollo Estatal; Dirección de Estadística, 2000.

**RECURSOS MATERIALES, HUMANOS Y SERVICIOS DE LAS INSTITUCIONES
DEL SECTOR SALUD, 2003**

RIL10

CLAVE/MUNICIPIO	UNIDADES SEGÚN NIVEL		CAMAS		CONSULTORIOS	MÉDICOS	ENFERMERAS	CONSULTAS	
	1ro.	2do.	CENSABLES	NO CENSABLES				GENERAL	ESPECIALIZADA
030 ECUANDUREO	5	0	0	11	7	10	6	24 749	433

FUENTE: IMSS, ISSSTE, SSM y DIF para 2003.

**ALUMNOS INSCRITOS Y EGRESADOS, MAESTROS, AULAS Y ESCUELAS
EN EDUCACIÓN PREESCOLAR, 2002-2003**

RIL12

CLAVE/MUNICIPIO	ALUMNOS		MAESTROS	AULAS	
	INSCRITOS	EGRESADOS		EXISTENTES	ESCUELAS
030 Ecuandureo	420	237	27	26	15

FUENTE: Secretaría de Educación en el Estado, Departamento de Estadística, Estadísticas internas, 2003.

**ALUMNOS INSCRITOS Y EGRESADOS, MAESTROS, AULAS Y ESCUELAS
EN EDUCACIÓN PRIMARIA, 2002-2003**

RIL13

CLAVE/MUNICIPIO	ALUMNOS		MAESTROS	AULAS	
	INSCRITOS	EGRESADOS		EXISTENTES	ESCUELAS
030 Ecuandureo	2 107	311	98	117	19

FUENTE: Secretaría de Educación en el Estado, Departamento de Estadística, Estadísticas internas, 2003.

**ALUMNOS INSCRITOS Y EGRESADOS, MAESTROS, AULAS Y ESCUELAS
EN EDUCACIÓN SECUNDARIA, 2002-2003**

RIL14

CLAVE/MUNICIPIO	ALUMNOS		MAESTROS	AULAS	
	INSCRITOS	EGRESADOS		EXISTENTES	ESCUELAS
030 Ecuandureo	555	117	31	24	5

FUENTE: Secretaría de Educación en el Estado, Departamento de Estadística, Estadísticas internas, 2003.

**ALUMNOS INSCRITOS Y EGRESADOS, MAESTROS,
AULAS Y ESCUELAS DE BACHILLERATO, 2002-2003**

RIL15

CLAVE/MUNICIPIO	ALUMNOS		MAESTROS	AULAS	
	INSCRITOS	EGRESADOS		EXISTENTES	ESCUELAS
030 Ecuandureo	153	14	11	4	1

FUENTE: Secretaría de Educación en el Estado, Departamento de Estadística, Estadísticas internas, 2003.

**POBLACIÓN DE 15 AÑOS Y MÁS, ANALFABETAS Y
TASA DE ANALFABETISMO, 2000**

RIL18

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN DE 15 AÑOS Y MÁS		TASA DE ANALFABETISMO
	TOTAL	ANALFABETAS	
030 Ecuandureo	9 921	1 485	14.97

FUENTE: XII Censo de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

**ALUMNOS INCORPORADOS Y ALFABETIZADOS EN EDUCACIÓN PARA ADULTOS,
2002-2003**

RIL19

CLAVE/MUNICIPIO	2002		2003	
	INCORPORADOS	ALFABETIZADOS	INCORPORADOS	ALFABETIZADOS
030 Ecuandureo	58	0	20	10

NOTA: En algunos municipios el número de adultos alfabetizados es mayor que los incorporados, se debe a que algunos periodos de atención terminaron en años siguientes.

FUENTE: Delegación en Michoacán del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. Estadísticas internas, para todos los ciclos.

**BECAS FEDERALES Y ESTATALES
2003**

RIL24

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	(ENERO-JUNIO)		(SEPTIEMBRE-DICIEMBRE)		
		FEDERAL	ESTATAL	TOTAL	FEDERAL	ESTATAL
030 Ecuandureo	52	9	43	68	15	53

FUENTE: Secretaría de Educación en el Estado, Estadísticas Internas, 2003.

**LECHERÍAS Y FAMILIAS BENEFICIADAS CON LA DISTRIBUCIÓN Y VENTA
DE LECHE SUBSIDIADA, 2003**

R.II.25

CLAVE/MUNICIPIO	LECHERÍAS	FAMILIAS
030 Ecuandureo	1	201

a/ Actualmente el Municipio beneficia a 50 niños a través de un albergue atendido por el Instituto Nacional indigenista.

FUENTE: Programa de Abasto Social de Michoacán, 2003.

**POBLACIÓN DE 12 AÑOS Y MÁS POR CONDICIÓN DE ACTIVIDAD
ECONÓMICA, 2000**

R.II.26*Primera parte*

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN DE 12 AÑOS Y MÁS	POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA			POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE INACTIVA		
		TOTAL	OCUPADA	DESOCUPADA	TOTAL	ESTUDIANTES	HOGAR
030 ECUANDUREO	10 947	3 530	3 450	80	7 375	809	4 155

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

**POBLACIÓN DE 12 AÑOS Y MÁS POR CONDICIÓN DE ACTIVIDAD ECONÓMICA
SEGÚN REGIÓN, 2000**

R.II.26*Segunda y última parte*

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE INACTIVA			NO ESPECIFICADO
	JUBILADOS Y PENSIONADOS	INCAPACITADOS PERMANENTEMENTE PARA TRABAJAR	OTRO TIPO DE INACTIVIDAD	
030 ECUANDUREO	38	102	2 271	42

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

**POBLACIÓN OCUPADA POR SECTOR DE ACTIVIDAD,
2000**

R.II.27

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN OCUPADA	SECTOR			
		PRIMARIO	SECUNDARIO	TERCIARIO	NO ESPECIFICADO
030 Ecuandureo	3 450	1 404	927	1 062	57

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

**POBLACIÓN OCUPADA POR GRUPO DE INGRESO
2000**

R.II.28

CLAVE/MUNICIPIO	POBLACIÓN OCUPADA	GRUPO DE INGRESO					NO ESPECIFICADO
		NO RECIBE INGRESO	MENOS DE 1 SALARIO MÍNIMO	DE 1 A 3 SALARIOS MÍNIMOS	MÁS DE 3 A 10 SALARIOS MÍNIMOS	MÁS DE 10 SALARIOS MÍNIMOS	
030 ECUANDUREO	3 450	985	410	1 486	371	25	173

FUENTE: XII Censo General de Población y Vivienda 2000, Michoacán, INEGI.

**EJIDOS Y COMUNIDADES AGRARIAS CON SUPERFICIE DE LABOR POR DISPONIBILIDAD
DE AGUA, 1991a/**

RIL29

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	EJIDOS Y COMUNIDADES AGRARIAS		
		SÓLO RIEGO	SÓLO TEMPORAL	RIEGO Y TEMPORAL
030 Ecuandureo	16	0	8	8

a/ La información es la última que se encuentra disponible.

FUENTE: VII Censo Ejidal, 1991. Resultados Definitivos, Michoacán, INEGI.

**SUPERFICIE POR USO DEL SUELO
1991a/
(Hectáreas)**

RIL30

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	TOTAL	DE LABOR		CON PASTO NATURAL AGOSTADERO O ENMONTADA	CON BOSQUE O SELVA	SIN VEGETACIÓN
			RIEGO	TEMPORAL			
030 ECUANDUREO	13 846	9 805	2 413	7 393	3 914	0	127

a/ La información es la última que se encuentra disponible.

FUENTE: VII Censo Agrícola-Ganadero Tomo 1, Resultados Definitivos, Michoacán. INEGI.

**SUPERFICIE DE LABOR POR DISPONIBILIDAD DE AGUA, 1991
(Hectáreas)**

RIL31

CLAVE/MUNICIPIO	TOTAL	RIEGO	TEMPORAL	RIEGO Y TEMPORAL
030 Ecuandureo	9 805	785	6 353	2 667

FUENTE: VII Censo Agrícola-Ganadero Tomo 1, Resultados Definitivos, Michoacán. INEGI.

POZOS EXISTENTES PARA RIEGO, 2001

RIL32

CLAVE/MUNICIPIO	2001
030 Ecuandureo	112

FUENTE: Comisión Nacional del Agua, Gerencia Estatal en Michoacán, Subgerencia de Administración de Agua, 2001.

**CAPACIDAD Y VOLUMEN DE LAS PRINCIPALES FUENTES DE ALMACENAMIENTO
SEGÚN USO, 2003
(Millones de metros cúbicos)**

RIL33

CLAVE/MUNICIPIO	NOMBRE	CAPACIDAD (Mil m ³)		VOLUMEN ANUAL UTILIZADO (Millones de m ³)			
		TOTAL	ÚTIL	TOTAL	RIEGO	DOMÉSTICO	OTROS ^{b/}
030 ECUANDUREO	LA CIÉNEGA	2.10	2.10	2.10	2.10	0.00	0.00
030 ECUANDUREO	LAS CAJAS	0.50	0.50	0.50	0.50	0.00	0.00
030 ECUANDUREO	MORENO DE BRAVO	3.00	2.50	2.50	2.50	0.00	0.00

NOTA: La información se refiere a presas cuya capacidad total de almacenamiento es mayor a los quinientos mil metros cúbicos.

a/ Datos referidos al 31 de diciembre.

b/ Comprende: (Generación de Energía Eléctrica)

FUENTE: Comisión Nacional del Agua, Gerencia Estatal. Subgerencia de Ingeniería; 2003.

DESTINO DE LA PRODUCCIÓN DE LAS UNIDADES AGRÍCOLAS, 1991a/

RIL34

CLAVE/MUNICIPIO	UNIDADES DE PRODUCCIÓN	DESTINO DE LA PRODUCCIÓN			NO REPORTARON PRODUCCIÓN
		SÓLO AUTOCONSUMO	SÓLO LOCAL O NACIONAL	LOCAL, NACIONAL Y EXPORTACIÓN	
030 ECUANDUREO	1 518	469	906	0	143

a/ La información es la última que se encuentra disponible.

FUENTE: VII Censo Agrícola-Ganadero, Tomo 1, Resultados Definitivos, Michoacán. INEGI.

PRODUCTORES SOLICITANTES, SUPERFICIE COMPROMETIDA Y MONTO PAGADO POR EL PROCAMPO, 2003

RIL35

CLAVE/MUNICIPIO	PRODUCTORES	SUPERFICIE TOTAL (Has.)	SUPERFICIE ELEGIBLE (Has.)	SUPERFICIE BENEFICIADA (Has.)	MONTO PAGADO (Miles de pesos)
030 ECUANDUREO	2 169	11 101	10 391	9 779	9 374

FUENTE: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Delegación en el Estado de Michoacán, para 2003.

UNIDADES DE CRÍA Y EXPLOTACIÓN DE ANIMALES POR ESPECIE 1991

RIL36

CLAVE/MUNICIPIO	UNIDADES DE CRÍA Y EXPLOTACIÓN	GANADO BOVINO	GANADO PORCINO	GANADO CAPRINO	GANADO OVINO	GANADO EQUINO	AVES DE CORRAL	CONEJOS Y COLMENAS
030 ECUANDUREO	1 157	635	550	143	12	737	869	15

FUENTE: VII Censo Agrícola-Ganadero, Tomo II y III, Resultados Definitivos; Michoacán 1991, INEGI.

VOLUMEN DE LA PRODUCCIÓN DE CARNE EN CANAL POR ESPECIE, 2003

RIL37

CLAVE/MUNICIPIO	CARNE EN CANAL 2003				
	BOVINO VOLUMEN Toneladas	PORCINO VOLUMEN Toneladas	OVINO VOLUMEN Toneladas	CAPRINO VOLUMEN Toneladas	AVES a/ VOLUMEN Toneladas
030 ECUANDUREO	127	334	0	34	0

FUENTE: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Delegación en el Estado de Michoacán, para 2003.

PRODUCCIÓN DE LECHE, 2003 (Miles de litros)

RIL38

CLAVE/MUNICIPIO	2003
030 Ecuandureo	1 160

FUENTE: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Delegación en el Estado de Michoacán, para 2003.

PRODUCCIÓN DE HUEVO Y MIEL, 2003 (Toneladas)

RIL39

CLAVE/MUNICIPIO	2003	HUEVO	MIEL
030 ECUANDUREO		0	12

FUENTE: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Subdelegación de Ganadería, Estadísticas Internas para 2003.

PRODUCCIÓN DE CRÍAS POR CENTRO ACUÍCOLA, 2003
(Miles de crías)

RIL40

CLAVE/MUNICIPIO	PRODUCCIÓN DE CRÍAS (Miles de crías)
030 Ecuandureo	0

FUENTE: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, Delegación Michoacán, 2003.

ÁRBOLES PLANTADOS Y SUPERFICIE REFORESTADA 2003

RIL42

CLAVE/MUNICIPIO	2003	
	ÁRBOLES PLANTADOS (Miles)	SUPERFICIE REFORESTADA (Hectáreas)
030 Ecuandureo	0	0

FUENTE: Comisión Forestal del Estado, Dirección de Desarrollo Forestal, Registros Administrativos para el año 2003.

**UNIDADES ECONÓMICAS, PERSONAL OCUPADO Y REMUNERACIONES AL PERSONAL DE LA INDUSTRIA
MANUFACTURERA, 1993 Y 1998**

RIL43

CLAVE / MUNICIPIO	UNIDADES ECONÓMICAS		PERSONAL OCUPADO		REMUNERACIONES AL PERSONAL (Miles de pesos)	
	1993	1998	1993	1998	1993	1998
	030 Ecuandureo	15	18	46	50	214

ND/ No disponible (Se considera informacion confidencial).

FUENTE: Censos Económicos, 1994 y 1999. Michoacán. INEGI.

**PRODUCCIÓN BRUTA, INSUMOS TOTALES Y VALOR AGREGADO DE LA INDUSTRIA
MANUFACTURERA, 1993 Y 1998**

RIL44

CLAVE / MUNICIPIO	PRODUCCIÓN BRUTA (Miles de pesos)		INSUMOS TOTALES (Miles de pesos)		VALOR AGREGADO CENSAL (Miles de pesos)	
	1993	1998	1993	1998	1993	1998
	030 Ecuandureo	1 972	3 998	1 499	1 958	473

ND/ No disponible.

FUENTE: Censos Económicos, 1994 y 1999. Michoacán. INEGI.

**UNIDADES ECONÓMICAS, PERSONAL OCUPADO Y REMUNERACIONES AL PERSONAL
DEDICADO AL COMERCIO, 1993 Y 1998**

RIL45

CLAVE / MUNICIPIO	UNIDADES ECONÓMICAS		PERSONAL OCUPADO		REMUNERACIONES (Miles de pesos)	
	1993	1998	1993	1998	1993	1998
	030 ECUANDUREO	124	129	214	256	151

FUENTE: Censos Económicos, 1994 y 1999. Michoacán. INEGI.

**INGRESOS, INSUMOS Y VALOR AGREGADO DE LAS UNIDADES ECONÓMICAS
DEDICADAS AL COMERCIO, 1993 Y 1998**

RIL46

CLAVE / MUNICIPIO	INGRESOS TOTALES (Miles de pesos)		INSUMOS TOTALES (Miles de pesos)		VALOR AGREGADO (Miles de pesos)	
	1993	1998	1993	1998	1993	1998
030 ECUANDUREO	10 373	10 241	7 854	1 760	2 519	8 481

FUENTE: Censos Económicos, 1994 y 1999. Michoacán. INEGI.

**USUARIOS, VOLUMEN Y VALOR DE LAS VENTAS DE ENERGÍA
ELÉCTRICA, 2003**

RIL48

CLAVE / MUNICIPIO	USUARIOS	VOLUMEN MWH	VALOR (Miles de pesos)
030 ECUANDUREO	5 244	12 894	9 941

a/ Incluye los municipios del Estado de Michoacán controlados por la División Centro Occidente.

FUENTE: Comisión Federal de Electricidad, Gerencia Regional de Producción Centro Occidente, Estadísticas Internas, 2003.

ATRATIVOS TURÍSTICOS, 2003

RIL51

CLAVE/ MUNICIPIO	TOTAL	SITIOS NATURALES	MUSEOS Y MANIFESTACIONES CULTURALES	FOLKLORE	REALIZA- CIONES CONTEMP.	ACONTECI- MIENTOS PROGRAM.
030 ECUANDUREO	19	18	1	0	0	0

FUENTE: Secretaría Estatal de Turismo, 2003.

**DISTRIBUCIÓN DE LOS RECURSOS DEL FONDO PARA LA INFRAESTRUCTURA SOCIAL, 2003-2004
(Pesos)**

RIL55

CLAVE/MUNICIPIO	2003	2004
030 Ecuandureo	4 324 022	4 512 855

FUENTE: Periódico Oficial del Gobierno del Estado de Michoacán de Ocampo, del 31 Enero 2003 y 2004.

**LONGITUD DE LA RED CARRETERA POR CLASE Y SUPERFICIE DE RODAMIENTO, 2003
(Kilómetro)**

RIL56

CLAVE/ MUNICIPIO	TOTAL	TRONCAL FEDERAL a/	PAVIMENTADA a/	REVESTIDA
030 ECUANDUREO	50.1	27	13	9

a/ También es conocida como principal o primaria, tiene como objetivo específico servir al tránsito de larga distancia. Comprende caminos de dos, cuatro o más carriles.

FUENTE: Secretaría de Comunicaciones y Transportes, 2003.

VEHÍCULOS Y CAMIONES REGISTRADOS POR TIPO DE SERVICIO, 2003

RIL57

Primera parte

CLAVE/ MUNICIPIO	TOTAL	AUTOMÓVILES		CAMIONES PARA PASAJEROS		
		OFICIALES	PARTICULARES	TOTAL	OFICIALES	PARTICULARES
030 ECUANDUREO	807	0	807	1	0	1

VEHÍCULOS Y CAMIONES REGISTRADOS POR TIPO DE SERVICIO, 2003

RIL57

Segunda y última parte

CLAVE/ MUNICIPIO	CAMIONES DE CARGA		
	TOTAL	OFICIALES	PARTICULARES
030 Ecuandureo	2 207	0	2 207

FUENTE: Registro Administrativo de la Tesorería General del Estado, 2003

IV ORIENTACIONES DE GOBIERNO

1. Nuestra Misión

Servir a la comunidad con todo nuestro potencial, generando la confianza que facilite que juntos sociedad y gobierno logremos el cambio y la transformación de nuestro Municipio, actuando siempre en una forma congruente, buscando siempre el bien común de todos los Ecuandurenses.

Administrar equitativamente el gasto público, aplicándolo en las necesidades imperiosas y prioritarias, así mismo lograr el fortalecimiento económico y financiero impulsando la capacidad productiva y cultural del Municipio.

2. Nuestros Valores

Servicio: Disposición para satisfacer plenamente las necesidades en los servicios públicos prestados.

Honestidad: Actuar con rectitud, siendo responsables siempre de todos nuestros actos.

Congruencia: En caminar nuestras acciones de manera que sean acordes a nuestros principios y valores.

Calidad: Realizar nuestro trabajo con el máximo de eficiencia y con el compromiso de satisfacer las necesidades de la comunidad.

Humildad: Reconocer nuestras propias capacidades y limitaciones.

Unidad: Dirigir nuestros esfuerzos hacia un mismo objetivo sumando todas nuestras voluntades.

Respeto: Aceptación de los demás, tal como somos, salvaguardando los valores a través del reconocimiento del derecho de los demás.

Lealtad: Fidelidad a nuestros valores, a nuestros objetivos

y a la institución a la que pertenecemos.

Responsabilidad: Llevar a cabo el cumplimiento correcto y oportuno de las responsabilidades y compromisos institucionales.

El bien común: Buscar conjuntamente, sociedad y gobierno el beneficio para todos los individuos que integran nuestra sociedad.

Amistad: Capacidad de establecer vínculos sinceros de afecto orientado siempre hacia el bien común.

V ESTRATEGIAS

Uno de los principales problemas o desafíos que se enfrentan como gobierno municipal es el cómo mantener a Ecuandureo dentro de su calidad de «Municipio Rural», con producción básicamente agropecuaria. Tomando en cuenta las limitaciones que como gobierno local tenemos para enfrentar ese problema de variables tan complejas, en algún caso fuera de nuestro alcance, como todas las que tienen que ver con la supervivencia de un modo o rama de producción, determinado por las políticas macroeconómicas, los problemas estructurales y aún los acuerdos internacionales propios de esta coyuntura globalizada.

Sin embargo este gobierno entiende, que es parte esencial de su estrategia de desarrollo, que como gobierno municipal atenderá en lo que esté dentro de sus posibilidades y a su vez pueda gestionar, dentro de sus atribuciones las cuestiones del desarrollo del sector agropecuario, buscando además la articulación necesaria con los niveles de gobierno federal y estatal. Para concretar con dicho desafío agropecuario, centraremos nuestros esfuerzos en la necesidad de abrir nuevos mercados que aseguren la comercialización de sus productos. El Municipio contribuirá, desde sus atribuciones y posibilidades limitadas a la búsqueda de soluciones.

Ese es un problema complejo, pues como ya señalamos la población del Municipio no tiene un poder adquisitivo

elevado, ni la amplitud de consumo necesario para constituirse en una salida suficiente. Por otra parte los mercados cercanos, exigirán, además de un buen trabajo de marketing, un estudio serio que determine cuales son los nichos de mercado, en términos de tiempo y calidad de los productos que podrían comercializarse en los mismos.

Este gobierno municipal, realizará las acciones necesarias para que los productores y el propio Municipio puedan contar con asesoramiento especializado e identificar adecuadamente los rubros más convenientes. Respecto a lo anterior se aportará asesoramiento técnico que contribuya a reordenar la producción, dirigida, por ejemplo, a la renovación de la planificación productiva con base a la posibilidad de venta y coordinando las asesorías técnicas, o proyectos que aporten a la calidad y cantidad necesarias para asegurar el mercado.

El problema de calidad en todos los rubros, será apoyado por proyectos específicos, que faciliten incluso el acceso a más bajo precio en semillas mejoradas, fertilizantes y agroquímicos, introducción de sementales para mejoramiento de las razas bovinas. También se hace necesario desarrollar proyectos especiales, orientados a la organización de los productores, la cual es indispensable para la planificación productiva, ya que en la situación actual, la cuestión no es vender lo que se produce, sino más bien producir aquello que es posible vender. Y como ya se señaló, producirlo en cantidad y calidad adecuada, como para competir en mercados mayores, asegurando una producción pareja y competitiva, durante todo el año.

Desde otro punto de vista, asegurar esa calidad en los distintos rubros, pasa por introducir y adecuar tecnologías, dotar de asesoramiento técnico, introducir como ya se señaló semilla calificada o ganado destinado a mejorar la raza; realizar distintas acciones, tales como las parcelas demostrativas y en general todos los proyectos necesarios, para asegurar un rendimiento productivo y económico financiero que evite la migración de los jóvenes, creando fuentes de empleo y diversas posibilidades de ingreso para los productores y sus familias.

VIPOLÍTICAS GENERALES

Las políticas de trabajo de ésta administración serán el trabajo concentrado entre el equipo De Gobierno de Ecuandureo, con esto nos referimos tanto al ayuntamiento que representaremos, como al aparato administrativo y

grupos organizados de la población del área urbana y rural. Se seguirán realizando varias reuniones de trabajo para identificar con claridad los grandes y principales problemas del municipio, así como para seleccionar adecuadamente cuales son susceptibles de resolverse, y por lo tanto, ser atendidos prioritariamente. Son tres las vertientes políticas que destacarán a ésta administración Municipal:

1. Análisis de la realidad y ubicación de los problemas más relevantes
2. Los compromisos de campaña y
3. La ética de Gobierno, que comprenden la misión, visión y los valores ideológicos y políticos.

VII OBJETIVOS Y METAS

En el proceso electoral del 2004 refrendamos nuestro compromiso con el pueblo más necesitado.

En este largo proceso, en el que reconocemos la realidad social de nuestro municipio, el cual se recorrió en su totalidad en varias ocasiones, y durante los cuales se asumieron una serie de compromisos políticos, para llevarlos a la práctica siendo gobierno municipal; consideramos importante recordar los compromisos que se hicieron por que sabemos que el pueblo no olvida y no perdona si no se le cumple, por eso, los compromisos de campaña han de ser parte sustantiva y objetiva en nuestro plan de desarrollo.

- a) Trabajar organizadamente.
- b) Unidad y corresponsabilidad de gobierno.
- c) Fomentar fuentes de empleo, a través de proyectos productivos.
- d) Llevar obras y servicios a todas las comunidades.
- e) Promover inversiones, dar facilidades.
- f) Ofrecer un lugar digno para la actividad del comercio informal.
- g) Crear un hospital de especialidades o similar.
- h) Integración de los jóvenes y mujeres a la actividad municipal.
- i) Reducir el gasto corriente.
- j) Vincular actividades estudiantiles al desarrollo

municipal.

- k) Apoyar para que las escuelas puedan elevar la calidad educativa.
- l) Crear un censo real sobre personas necesitadas, para enfocar nuestros apoyos y subsidios principalmente hacia ellos.
- m) Realizar gestiones que promuevan apoyos e inversiones hacia el campo.
- n) Promover la gestión con los regidores y trabajadores de primer nivel.
- o) Reducir el numero de empleados

Una vez definidos los problemas críticos municipales, sus causas, consecuencias y posibilidades de intervención del gobierno municipal, tanto técnica, política y financieramente, como metas se pretende desempeñar de la siguiente manera:

1. Un gobierno caracterizado por el trabajo, la honestidad la transparencia y la tolerancia a través del diálogo constante con las organizaciones representativas de los diversos sectores y promoviendo su participación en la vigilancia del uso de los recursos públicos y la acción cotidiana del gobierno.
2. Procurar mediante la gestión del gobierno y participación de la gente, disminuir el déficit de abastecimiento de agua en el municipio.
3. Implementar medidas para mejorar los niveles de empleo dentro de las limitadas atribuciones y posibilidades del municipio.
4. Impulsar el desarrollo agropecuario, apoyando todo tipo de iniciativas.
5. Procurar el reordenamiento de la cabecera municipal.
6. Fomentar por todos los medios la educación, cultura y deporte, ya que Ecuandureo tiene una población eminentemente joven.
7. Implementación de acciones que hagan más equitativo el acceso a los servicios públicos, (pavimentación de caminos, drenaje, alcantarillado) haciéndolos además más eficientes.

8. Políticas sociales (Salud, Educación y Vivienda) destinadas a mejorar las condiciones de vida y expectativas de la población.

VIII LINEAS ESTRATEGICAS

Como muchos municipios rurales Ecuandureo enfrenta hoy el gran problema de hacer viable su desarrollo social económico ya que hace falta la definición sobre su «destino» o sea, la necesidad de decidir cuáles serán sus características productivas y socioeconómicas de este municipio en el futuro.

Esta definición será fundamental, desde el punto de vista de nuestro gobierno, ya que tendrá como prioritarias sus líneas estratégicas, ordenaremos el proyecto de gobierno y el uso de los recursos. En principio se reafirmara la vocación rural del municipio, así como la preocupación por asegurar el arraigo de su población, evitando la migración masiva que hemos visto en municipios similares.

1. Agua Potable.

El principal problema que se presenta en Ecuandureo igual que en la mayoría de los municipios, es el suministro de agua potable, problema que está generalizándose en el país y en el mundo, gran parte de este problema es ocasionado por el hombre mismo, ya que de manera irracional se explotan los mantos acuíferos, se contamina y se desperdicia el agua, según datos el 50% del agua se desperdicia en tuberías en mal estado, instalaciones inadecuadas, y lavar banquetas y carros.

Pro ello hoy más que nunca se hace necesario implementar diversas políticas para abatir el desabasto, buscar fuentes de abastecimiento, mejorar la infraestructura e iniciar una campaña de sensibilización a la ciudadanía para que ahorre y cuide el vital líquido y además pague por este servicio. La situación se agrava en la zona rural en donde es imperante ampliar la red de distribución ya que es la zona más castigada. Este gobierno pondrá especial interés en resolver este problema que es de vital importancia para la sobrevivencia humana.

2. El Empleo.

El segundo gran problema que enfrenta Ecuandureo es la falta de empleo, no sólo en la producción agropecuaria sino en otros tipos de actividades, como industrias, servicios, agroindustrias, etc. Este es un problema que no puede ser

abordado y solucionado únicamente ni especialmente desde el Gobierno Municipal. Sin embargo es imposible ignorarlo, ya que se expresa muy claramente con las cifras de crecimiento de la migración y del comercio informal. Indirectamente también incide, sin duda, en un aumento en la delincuencia, la prostitución y el mayor consumo de alcohol y drogas por la población municipal.

Podemos generalizar el problema del desempleo en todo el municipio: la migración campo-ciudad, no encuentra puestos de trabajo suficiente y gran parte de la misma se reconvierte hacia la venta informal, provocando un conjunto de problemas, en cuanto al uso de espacio físico.

Pero sobre todo es un riesgo futuro. En efecto, puede suponerse que llegará un momento en que los posibles compradores sean cada vez menos y con menor poder adquisitivo y entonces, agotada esta fuente de ingresos, se produzcan corrientes migratorias, hacia fuera del municipio, dejando a las poblaciones con cada vez menos población joven revirtiendo el crecimiento demográfico que de por sí ya se manifiesta.

Los jóvenes de nuestro municipio son los más afectados por la situación. Este gobierno municipal, conocedor de las limitaciones que tiene para enfrentar ambas problemáticas; la de desempleo y la de la supervivencia del sector agropecuario, desarrollará sin embargo un conjunto de proyectos, destinados a contribuir en la disminución de la incidencia de ambos, por lo menos parcialmente y hasta donde sea posible.

3 La Actividad Agropecuaria.

Por su historia y características, por su cultura y por la lógica del análisis situacional, no se perciben por el momento posibilidades culturalmente viables y exitosas, de cambiar su actividad económica principal e insertarse en otro tipo de campo o actividad, capaz de generar empleo e ingresos, que permita involucrar y arraigar a su población. Por otra parte si se aspira a continuar siendo un municipio rural, como parece ser su vocación, para lo cual deberán implementarse distintos proyectos para enfrentar todos los problemas que aquejan a este sector, que hoy está en crisis. En Ecuandureo el nudo crítico de los mismos es la comercialización de los productos agropecuarios, ya que el mercado local es restringido, en su mayoría esta conformado por intermediarios que recorren de todos los estados, por lo que al final de los ciclos agrícolas son quienes en realidad obtienen utilidades de las cosechas de nuestros productores

conciudadanos. Los productores se dan cuenta de eso pero no hay en el municipio por lo pronto otra forma de comercializar sus productos y/o cosechas. Tampoco existe una agroindustria importante que capte el excedente de producción y las posibilidades de instalarla, con impactos importantes en cuanto a puestos de trabajo y competitividad, no parecen viables al menos en el corto plazo. En este sentido nosotros como gobierno municipal analizaremos formas y niveles de apoyo para la ampliación y diversificación de iniciativas existentes o en la formación de algunas encaminadas al fortalecimiento agroindustrial; pero se tiene claro que en el corto y mediano plazo los apoyos verdaderamente serán restringidos y quizá dirigidos a algunos grupos o franjas muy limitadas de los habitantes de Ecuandureo.

4. El reordenamiento de la Cabecera Municipal

En primer lugar, organizar políticamente la cabecera Municipal, promover el nombramiento de jefes de manzana, para de esta manera asegurar la participación ciudadana en los diferentes aspectos.

En segundo lugar, reglamentar lo relacionado a servicios públicos, referentes a la cabecera municipal, ya que en la actualidad existe una desvinculación enorme que deslinda al gobierno municipal de los servicios en lugares públicos. En tercer lugar, promover la construcción de un mercado municipal, con la finalidad de ubicar a todos los comerciantes informales, y así de esta forma poder reglamentar su situación y regularizar este sector.

En cuarto lugar, el crecimiento de Ecuandureo, ha generado el uso no planificado del suelo, y por lo mismo existen colonias y asentamientos precarios, que extienden el pueblo sin planificación, de modo desordenado, en lugares y formas no apropiadas. Muchos de estos asentamientos y grupos de población carecen, por lo mismo de los servicios necesarios, tales como agua o drenaje. Atender y reglamentar este crecimiento, de modo útil para el futuro de Ecuandureo, y adecuado para sus habitantes, demandará a este gobierno un Plan de Ordenamiento territorial y una mejora sustantiva en sus servicios, de modo que asegure la calidad y accesibilidad de los mismos a sectores crecientes de la población.

Y por último reglamentaremos el servicio de transporte público, gestionar ante el Gobierno Estatal con la intención de dar facilidades para introducir el servicio de combis o similares medios de transporte a los lugares más alejados.

5. Educación, Cultura y Deporte

Al observar con detenimiento las estadísticas relacionadas al número de jóvenes, nos damos cuenta que la población de Ecuandureo es en su mayoría joven, por lo que representa un gran reto para este gobierno el impulso a diversas actividades destinadas a esta población. Por lo que se tiene como otra de las prioridades que éste potencial humano encuentre lugares con diferentes alternativas de desarrollo, tanto físico como mental. Sabemos que los recursos son limitados, y que generalmente este rubro es el más castigado, sin embargo, habrá que involucrar e integrar a todos los interesados para que haya una correcta coordinación de las diversas actividades y eventos que impulsará el área de la Educación, Cultura y Deporte. Por lo que se tiene como un gran compromiso de éste gobierno el fomento a dichas actividades, para lo cual se gestionará para conseguir la mayor cantidad de recursos económicos y materiales para mejorar por ejemplo los servicios de bibliotecas, los de la Casa de la Cultura, así como los de los centros deportivos como canchas y unidades deportivas de cada comunidad.

6. Mejorar los servicios públicos.

Como puede comprobarse en los datos cuantitativos, parte de la población no cuenta con agua potable, drenaje ni pavimento, sobre todo en la zona rural y en algunos casos carecen también de electricidad. No basta con la decisión de extender estos servicios, a mediano plazo, también se requieren obras que aumenten por ejemplo, la capacidad de transporte. Estas carencias afectan obviamente la calidad de vida y tienen consecuencias desfavorables sobre los indicadores de salud y salubridad de la población. Asimismo en un obstáculo para determinadas iniciativas de mejoramiento o instalación de actividades productivas.

No se cuenta con una planta de tratamiento de aguas residuales ni con un sistema eficaz de cloración.

La Situación de la vialidad de la cabecera y algunos de los caminos rurales es deficiente. La limpieza en la cabecera municipal es muy deficiente, al igual que la recolección de basura domiciliar y sobre todo en la disposición de los residuos finales (es urgente contar con un Basurero Municipal). Asimismo se considera como problema a ser enfrentado, la actitud de la población con relación a esta situación.

7. Problemas Sociales y Asistenciales

Salud. Uno de los problemas principales en este rubro es el

problema de la salud, los servicios de salud son realmente insuficientes y poco adecuados a las necesidades de los habitantes de Ecuandureo en la zona urbana y rural, ya que existen comunidades muy alejadas y caminos que no permiten el traslado urgente a alguna clínica, por ello es necesario la construcción de un Hospital Regional y/o ampliar y mejorar los centros de salud con que ya se cuenta. Tratando que sea posible atender distintas especialidades médicas y pueda dar respuesta a urgencias o accidentes, y apoyar con la construcción de casas de salud en las comunidades más apartadas.

Falta también la instalación de servicios de atención primaria de salud, en las comunidades aisladas que tienen dificultades para trasladarse rápidamente. De hecho, se pretende capacitar a las personas en comunidades apartadas en el manejo de los alimentos y otras medidas de higiene en su alimentación, lo que puede reducir considerablemente las enfermedades de origen alimenticio.

Vivienda. El otro gran problema es el de la vivienda ya que muchas de estas se encuentran en mal estado y se tiene siempre la demanda de dotar láminas de cartón sobre todo en tiempo de lluvias a la gente que así lo requiere, otras siguen viviendo en casas con piso de tierra, se hace necesario pensar en implementar programas de mejoramiento de vivienda, que nos permita invertir en algo permanente y duradero.

Seguridad Publica. Como todos los municipios que van creciendo a un ritmo acelerado, se empiezan a presentar problemas de inseguridad, los cuales tienen que ser resueltos por la autoridad de la manera más adecuada e involucrando a la población. Por un lado es necesario contar con un cuerpo de seguridad publica, capacitado y equipado debidamente, para evitar las extorsiones y la corrupción, mal que en muchos lugares se padece, es lamentable tener que reconocer que los robos de vehículos y a casa habitación, son hechos cotidianos a los que este gobierno tratará de dar respuesta. Con menos elementos policíacos, pero mejor preparados y capacitados.

Asistencia Social. Por último en este rubro se brindará toda la atención a través del DIF a los niños, los ancianos, las mujeres embarazadas, los minusválidos, es decir, a la población en situación de pobreza extrema y población en desamparo o vulnerable, con despensas, atención medica y psicológica, así como con diversos apoyos.

8. Los problemas Internos de la Estructura Administrativa

Municipal.

- a) Las debilidades estructurales y funcionales de la Institución Municipal. En este sentido se analizará el organigrama vigente, buscando su adecuación organizativa en correspondencia con la importancia de los problemas sobre los que cada área debe trabajar.
- b) Una relación Sociedad Civil-Municipio que debe ser reformulada. Por último, pero no menos importante, resultan las dificultades que se derivan de una cultura política muy centrada en la atención y/o favor personal, que condiciona la planificación del gobierno municipal así como el uso eficiente del tiempo del presidente municipal y de los directores o trabajadores de primer nivel. También es una dificultad la escasez de recursos económicos y tecnológicos para enfrentar todos los desafíos, problemas y necesidades que Ecuandureo representa.

Los compromisos que se asumen (a los cuales se quiere dar cumplimiento) plantearan una «política de puertas abiertas» en el Municipio. Sin embargo se hará necesario buscar procedimientos adecuados para sistematizar, ordenar y hacer realmente productiva esta relación de Gobierno Municipal con la población de Ecuandureo.

IX PROSPECTIVA 2005-2030

Un Ecuandureo más participativo, progresista, desarrollado, con mejores oportunidades de empleo, educación, con servicios básicos en todas las comunidades, sin comercio informal, industrializado.

Con un aparato administrativo profesional que de respuesta a la demanda social, y con esto acabe con la pobreza. Teniendo siempre como fundamento y razón de ser la justicia social.

X GENERALES:**INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN ABIERTA A LA CIUDADANÍA.**

- Crear un sistema de información que capten las demandas, reclamos y sugerencias ciudadanas sobre trámites y servicios.
- Monitorear la opinión pública para reorientar el

quehacer del gobierno municipal.

- Publicar periódicamente los diferentes eventos y actividades que el gobierno municipal realiza en beneficio de la ciudadanía, y difundirlos lo más ampliamente posible.
- Mantener informados a los líderes de opinión del municipio

SERVIDORES PUBLICOS.

- Procurar el bienestar del trabajador y una buena relación entre el mismo y la administración del ayuntamiento, que beneficie el servicio en bien de la ciudadanía.
- Elaborar los manuales de funciones y de procedimientos, que permitan la clara definición de los procesos internos y la pronta realización de las tareas administrativas.
- Promover la actualización y profesionalización constante de funcionario públicos.

ENCARGADOS DEL ORDEN Y JEFES DE TENENCIA

Para favorecer la comunicación de los auxiliares de la administración pública, que atiendan con eficiencia su función que sus vecinos les han conferido a través de libre elección, así como de trabajar en conjunto en la resolución de los problemas y necesidades que la comunidad requiere solucionar. Comprende la conjunción de esfuerzos, para el establecimiento de prioridades y el análisis de factibilidad de realización, implica un compromiso para participar activamente y con el apoyo del gobierno municipal.

CERTIFICO que el presente con No. de folio 001 al 032 son copia fiel tomada del original misma que obra en el departamento de contraloría para su debida vigilancia existentes en el archivo de esta Presidencia Municipal

Ecuandureo, Michoacán a 01 de julio del 2005

ATENTAMENTE
EL SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO

ING JOSE LUIS REYES PATIÑO
(Firmado)

